

つながり

令和元年12月25日 第7号
せきにんへんしゅう
責任編集
おおさかしりついちおかしょうがっこう
大阪市立市岡小学校
こうちょう なかたに かずひろ
校長 中谷 和博

お子さんの安全を守りましょう！

-スマホ、タブレット、お子さんはだいじょうぶですか?—

11月に本校では、5年生・6年生の子どもたちに、スマホやタブレットについて、また、LINEやゲームについてアンケート調査を行い、結果をまとめました。

おりしも、大阪市内の小学6年生の女子児童が誘拐されるという事件が11月17日に発生し、あらためて、スマホやタブレットによるSNSの問題がクローズアップされています。そこでアンケートの結果から、特に重要な部分をぬきだしてお知らせいたします。お読みいただき、冬休みに子どもたちが事件に巻き込まれないように十分にお気を付けください。

【1. スマホやタブレットってどれぐらい持っているの?】

右の表をご覧ください。

スマートフォンは、5年生で約半数、6年生では約3分の2の児童が持っています。

しかし、早く持たせる場合後にあるように、いろいろな

リスクが伴います。そのことを各家庭の保護者のみなさんは知っておいていただきたいです。ではどんなリスクがあるのでしょうか。

	5年女子	6年女子	5年男子	6年男子
ガラケー・キッズ携帯	37%	39%	42%	36%
スマートフォン	57%	63%	53%	67%
タブレット	46%	39%	40%	38%
据置型ゲーム機	67%	37%	87%	73%
携帯型ゲーム機	67%	63%	87%	87%

【2. 1日の使用時間はどれぐらい…?】

右上の表をご覧ください。5年生男子・女子、6年生男子・女子それぞれ平日・休日にどのくらいの時間スマホにふれているかを示しています。この表から次のようなことが言えます。

○ 男子と女子とでは、男子児童の方が、使用時間が長い傾向が見られます。これは、ゲームをしているからだと思われます。

		していない	1~30分	31分~1時間	1時間を超えて2時間まで	2時間を超えて3時間まで	3時間を超える
6年男子	平日	6.8	13.6	18.2	31.8	11.4	18.2
	休日	2.3	9.1	13.6	20.5	20.5	34.0
5年男子	平日	15.7	23.5	15.7	11.8	9.8	23.5
	休日	11.8	17.6	11.8	13.7	17.6	27.5
6年女子	平日	11.8	31.4	19.6	19.6	9.8	7.8
	休日	5.9	23.5	17.6	17.6	19.6	15.7
5年女子	平日	17.8	13.3	22.2	20.0	8.9	17.8
	休日	11.1	17.8	13.3	13.3	17.8	26.7



- 休日に、3時間以上使用している児童が、およそ25%います。また、平日に3時間以上使用している児童もおよそ16%います。
- 6年生男子の半数以上が休日には2時間以上使用しています。
1日に、3時間以上スマホをさわっているというのは、かなり「依存」しています。良い傾向とは言えないのではないでしょうか。

【3. LINEについても調べてみました】

LINEをしている人の割合 (%)

5年女子	64.4
6年女子	70.6
5年男子	64.7
6年男子	72.7

LINEをしている人のうち、グループLINEをしている人の割合 (%)

5年女子	69.0
6年女子	86.1
5年男子	57.6
6年男子	93.8

LINEのグループには、どんな人が入っているのか？ (%) (複数回答)

	家族や親せき	同じ学校で同じ学年の人	同じチームや習い事の人	試合や大会、イベントなどで仲良くなった人	実際にはあったことがないがLINEでつながった人
5年女子	100	80.0	35.0	10.0	5.0
6年女子	77.4	96.8	54.8	12.9	3.2
5年男子	100	63.2	52.6	10.5	21.1
6年男子	63.3	93.3	50.0	10.0	0



「気をつけよう！ ネット依存！」

友だちからLINEが来たときの対応(%)

	すぐ返事する	遅れても必ず返事する	返事しないこともある	多かった理由
5年女子	19.2	80.8	0	①返事をしないといけないと思うから ②返事するように家の人に言われる
6年女子	16.2	67.6	16.2	①返事をしないといけないと思うから ②返事しないでトラブルになるのがいやだから
5年男子	34.5	62.1	3.4	①返事をしないといけないと思うから ②返事するのがマナー、後回しにすると忘れそう、トラブルがいや
6年男子	19.4	58.1	22.6	①返事をしないといけないと思うから ②トラブルがいや、家の人に言われる

- 早くからスマホやタブレットを持つと、まだ他の人にLINEアプリによるメッセージがあり送れないので、LINEのいろいろな機能を試してみているようです。
- その後、多くの児童がスマホやタブレットを持つようになって、LINEでの会話が始まります。
- 小学生のLINEのきっかけは家族間の連絡です。保護者からのメッセージに対して、未読や既読スルーをしてしまうと、保護者から叱られ、「ちゃんと返事を返しなさい」と言われているため、返事は必ず返すものだという意識が自然と醸成されるのではないか。
- 5年生でスマホを使っている子どもの中には、かなり依存的傾向がみられ、そのため、LINEでできるいろいろな機能を試して使っているようです。
- LINEのグループは10グループまでがほとんどですが、全体の1割程度は、より多くのグループを作っています。
- あつたことのない人とのLINEも実際に行われています。大丈夫な相手でしょうか？

【4. デジタルゲームについて調べてみました】

ゲームをしている時間

① 平日

	していない	30分まで	1時間まで	2時間まで	3時間まで	3時間こえる
5年女子	9.1	20.5	22.7	20.5	9.1	18.2
6年女子	25.0	33.3	20.8	14.6	2.2	4.2
5年男子	3.9	11.8	11.8	13.7	23.5	35.3
6年男子	6.8	20.5	20.5	27.2	11.4	13.6

② 休日

	していない	30分まで	1時間まで	2時間まで	3時間まで	4時間まで	5時間まで	5時間こえる
5年女子	6.8	18.2	25.0	13.6	18.2	9.1	0	9.1
6年女子	18.8	31.3	10.4	18.8	14.6	4.2	0	2.2
5年男子	2.0	9.8	9.8	9.8	21.6	7.8	5.9	33.3
6年男子	4.5	9.1	22.7	20.5	18.2	11.4	6.8	6.8

ゲームのための課金



学年男女	人数	1か月あたりの課金額(最大額)	お金の出どころ(複数回答)			
			おこづかい貯金	お家の人口からもらう	クレジットカードやデビットカード	料金に上乗せ
5年女子	5	1,000円 1,200円 1,700円 2,800円 5,000円	2	3	1	0
6年女子	3	1,500円 2,500円 3,000円	2	1	0	0
5年男子	19	500円 1,000円 1,450円 1,500円(3名) 2,080円 2,500円 2,800円 3,000円(2名) 4,000円 5,000円(3名) 10,000円 12,000円 20,000円 50,000~60,000円	9	8	5	0
6年男子	16	500円(2名) 600円 1,000円(2名) 1,500円(4名) 3,000円(5名) 5,000円 ※不明 1名	8	6	2	1

- ゲーム依存の傾向のある子が複数名見られます。平日3時間以上、休日5時間以上ゲームをしている子が3割以上います。
- オンラインゲームのために課金している人数は、女子よりも男子児童が多く、特に5年生男子の中には1か月に1万円以上という高額な課金をしている児童が複数名います。

【5. スマホでの経験】

	友だちや知らない人からいやなことを書き込まれた	知らない人から会う約束を求められた	突然、お金を請求された	同じ会社からの宣伝が、何度も入ってきた	拡散を希望するメールやLINEが届いた
5年女子	0	1	0	4	3
6年女子	0	0	1	4	17
5年男子	4	0	0	4	2
6年男子	5	0	0	4	18

- 上の表のように、スマホをすることで、おそろしいめにあいそうになった経験のある児童がいます。しかし、恐ろしいのは、そのことに関して、本人がその危険性に気づいていないことであり、保護者の方にも伝えていないことがあるということです。
- 他にも、嫌な書き込みなどをされた児童もいます。
- スマホを使うときや、ゲームをするときの約束について調べてみると、最も多かったのは、「約束を決めていない」ということでした。今後、お子さんにスマホやゲーム機を持たせようとお考えの保護者の方は、最初に、基本的な約束を決めておいてください。

スマホやゲームのこと、お子さんと話し合いましょう！

この調査の結果のすべては、市岡小学校のホームページに掲載しています